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自由記述 
質問 4）今後の研修会で取り扱って欲しいテーマや内容があればご記入下さい。 

1.  各地、欠く教室で工夫開発している課題ステップ、レクリエーションステップの紹介をしてください。  

2.  「ふまねっと広場」の活用方法でしょうか？私達の教室では、「ひろば」が来ると参加者さんに披露します。定

価 200 円ですがまだ販売はしておりません。 

というのは、社協さんからの委託教室なのでどうかなと思い昨年は 1 度だけ全員に配りました。その次は皆さ

んの前で拾い読みし、ほしい方だけ差し上げました。 

あと、年度の初回に役場と社協さんに 5 部ずつ配っております。この「ひろば」を読むと勇気が湧いてきて

色々なことがあっても全国の活動報告を読み、あーみんなおんなじだーと感じ楽しくなります。そうやって何回

も私は読みます。 

また、よろしくお願いします。 

3.  「教室を運営するリーダーサポーターを育てる」をテーマに皆さんのお話を伺えたらと思います。 

4.  コロナ渦でのふまねっと教室のシュミレーション  

5.  コロナ禍の教室での参加者が楽しく思える工夫の仕方 

6.  コロナ禍の中でふまねっと運動の実態について 

7.  ふまねっとを地域の高齢者の方たちに実施するときに、当会では会費をいただくとか、社協の介護予防事業

の自主グループとして、社協から助成金がグループに出ますので、それから講師謝礼としていただいたり、必

要なものを買うこともできます。しかし、この助成金も３年間ですので、当会の関わっているグループの中には

2022 年からは、助成金がでない会もありますので、会費（200 円位/回）のみになります。自主グループでな

いところは途中から（最初は無料でしたが途中から厚意で謝礼 2,000 円～3,000 円/回を出してくれていま

す。当市ではボランティア活動であっても少し謝礼を出すということが多いです）皆様の地域ではどうでしょう

か 



8.  音楽（BGM）に合わせて運動するのは、コロナが終息してからも楽しく有効な運動方法だと思います。

Youtube 等ネット上の音源（カラオケ演奏等）を BGM として利用するのは、「著作権」などに抵触する可能性

はあるのでしょうか？ 

施設等でのボランティア活動として「ふまねっと運動」の場合や、有料の「ふまねっと講習会」で BGM として利

用する場合など、法的な違反行為にあたる可能性についてお知らせください。 

9.  各教室での取り組み方法で、マニュアル、教本以外の、フマネットは楽しいと 

思ってくださる心の支援、参加者.サポーター！にアドバイス頂けたらと思います 

10.  今までのレクリエーションステップの曲(歌入り)の CD も作成される予定ですか？ 

11.  参加者が又来たいと思って頂ける内容（脳トレや体操） 

12.  自主練習の方法 

13.  盛り上げ方 楽しく出来る方法 

14.  先ずは各地域の現状をお聞きする 

質問 7）ご感想やご意見がございましたら、自由にお書き下さい。 

1.  「ふまねっとの効果をより表現していくために」、 コグニサイズ、スクエアステップ、シナプソロジー、筋力アップ

体操（１００歳体操）等の高齢者のつまづきや転倒防止や認知症予防に結びつくための運動や音楽療法など

の地域の高齢者向け活動や認知症予防活動が活発化する中、よりふまねっと運動の効果を際立たせるため

の、ふまねっと運動効果の定量表現をより表現していく方向は無いものでしょうか？ 

2.  オンラインの操作がやはりよく分からなかったので、顔を見せられなった？みたいなので残念でしたが、なかな

か当地域での皆さんにも会えないコロナ禍で 

オンライン研修で多くの皆様の顔が見られて楽しかったです。千葉の包括センターの方がふまねっとの資格を

取られて、地域でのふまねっとを支えて下さるのはとても素晴らしいです。三鷹市、武蔵野市はお願いしてもだ

めでした。 

3.  オンライン中のアンケートや質問など、一緒に参加できる感じが良かったです 

4.  ごめんなさい。参加予定でしたが、急用が出来て不参加になりました。残念でした!  

5.  ごめんなさい。参加予定でしたが、急用が出来て不参加になりました。残念でした!  

6.  コロナ感染禍において、ふまねっと運動の活動もままならない状況の中、皆さん前向きに頑張っていらっしゃる

なと感じました。 

7.  ネットの取り扱いについてですが教室では 4 マスネットを二枚使用する機会が多くネットに目印などを付ける

などの工夫をしています。安全確保のため事前にひいておくことはしないので二枚を付けた状態で隅に置いて

おく事もあります。皆さんはどんな工夫をされているのか教えていただけたら幸いです。 

コロナ渦でのふまねっと教室について打ち合わせをしましたが名札を使用するかしないか、深呼吸や呼吸を

楽にしましょうなどはどうするかなどサポーター間で共有しておくことがたくさん出てきました。 

前回の研修で他地区では紙芝居を使うなどの紹介がありとても参考になりました。 

実際に教室で工夫できることを一緒に考えていきたいと思います。 

8.  よかったです。継続して下さい。 

ネットのたたみ方、床がじゅうたんの場合の置き方、よくわかりました。 

9.  画面が赤くなっていたのが気になりました。 



10.  回数を重ねるごとに充実してきました 今後益々期待しております 

11.  皆さんのお顔が見れて良かった 

12.  貴重な研修をありがとうございました。 

13.  次回の研修内容を記載した文面があると、参加により興味を持つし、他サポーターにお誘いもできるのではな

いか？ 

14.  質問に答えていただきありがとうございました。 

COV-19 対応の教室運営にきちんと書かれていたのですね。読んで対応していたつもりですが、これからも熟

読しながら慎重に行っていきます。 

15.  実演研修の部分をリアルタイムの中継ではなく、事前に録画編集したものを流す方法はとれないでしょうか？ 

今回の場合、CD 操作・確認など無駄な時間があったように思います。 

また、音楽に合わせる場合「どこから入っても、合います」ということですが、デモで行う場合、最初は音楽の歌

いだしに合わせて最初の一歩を出したほうが見た目上すっきりします。その後、音楽の途中から入っても、ス

テップが乱れないことを見せると「どこから入っても大丈夫なんだ」と納得でき、見栄えも良くなります。これは、

事前に録画編集しておかないと、リアルタイムの中継ではスタッフが少なくとももう一人必要で難しいと思いま

す。 

すべてをリアルタイムで流すのは、手作り感は伝わりますが、スマートさや見栄えの点で劣ります。録画編集

を流すことにより全体の時間短縮または、余った時間を参加者との質疑応答の時間に当てられるように思い

ます。ご検討をよろしくお願いいたします。 

次回の研修会も楽しみにしています。 

16.  初めてのオンラインで 操作がわからず 戸惑いました。 

17.  初めての受講でしたが、これを機会に自分の活動に活用していきたい。 

18.  大変わかりやすかったです。また時間が合えば参加したいと思います。ありがとうございました。 

 


